

PATRIA



ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892.

EDITOR RESPONSABLE
EDUARDO YERO BUDUEN,
Á QUIEN SE DIRIGIRÁ
la correspondencia política.

Año VI. | Nueva York, 25 de SETIEMBRE de 1897. | Núm. 390

ADMINISTRADOR
LUIS M. GARZON
Á QUIEN SE DIRIGIRÁ
la correspondencia administrativa.

"PATRIA"

ÓRGANO OFICIAL DE LA DELEGACIÓN DEL PARTIDO
REVOLUCIONARIO CUBANO.

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUSCRICION EN LOS ESTADOS UNIDOS

Un año, pago adelantado..... \$ 6.00
Un semestre, id. id. 3.75
Un trimestre, id. id. 1.50

EN EL EXTERIOR

Un año, pago adelantado..... \$ 7.00
Un semestre, id. id. 3.75
Un trimestre, id. id. 1.50
Número suelto..... 0.10

Dirección y Administración, 56 New Street.—N. Y.

A LOS AGENTES

Se suplica á los Sres. Agentes de PATRIA que tengan cuentas pendientes con esta Administración, se sirvan liquidarlas á la mayor brevedad posible, pues de otra manera nos veremos obligados á suspender la remisión del periódico.

El Administrador,
LUIS M. GARZÓN.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

TESORERÍA.

Han ingresado en esta Tesorería las siguientes cantidades:

Septbre 14.—Del Club "Los Independientes de Boston," de Boston, Mass. Donativo de Hilaria Fons.....	15.00
Donativo de "Un niño cubano" de New York.....	5.00
Donativo de Elizabeth Perea de New York.....	1.00
Donativo de W. L. Woelker de Elizabeth, N. J., por conducto de O. A. Zayas.....	25.00
Donativo de "Chino Viejo" de New Orleans, por conducto de la señora Sarah D. González.....	10.00
Donativo de J. G. Eustis de New Orleans por conducto de la señora Sarah D. González.....	100.00
Donativo de "Un Independiente" de New Orleans por conducto de la señora Sarah D. González.....	10.00
16.—Del club "Hermandad de Rius Rivera" de New York.....	5.00
Del club "Ignacio Agramonte" de Philadelphia.....	70.00
17.—Donativo de Enrique Tonceda por conducto de O. A. Zayas.....	76.00
Donativo de A. Bravo, por conducto de Antonio Colás.....	5.00
18.—De Gonzalo Arredondo de St. Agustine, Texas, su comisión por venta del periódico PATRIA que cede á Cuba.....	10.00
Donativo de F. L. por conducto de L. Mederos.....	80
20.—Donativo de Joaquín Fortun de New York.....	1.00
21.—De O. A. Zayas, por venta de sellos.....	100.00
Donativo de "Un colombiano" por conducto de la señora Carolina Jimenez de Dagand, de Barranquilla.....	13.54
Remesa de Veracruz á cuenta de la colecta extraordinaria iniciada por B. J. Guerra y Gonzalo de Quesada.....	19.20
Donativo de Woman's Auxiliary de Chicago.....	1.100.00
Donativo de B. Gary, de Memphis, Tenn.....	75.00
22.—Donativo de "Un amigo," de Georgia por conducto de Manuel Sanguily.....	10.00
Donativo de "Un cubano," de New York.....	15.00
	500.00

Del "Cuban League of the U. S. of A.," por conducto del coronel Ethan Allen..... 4.00

Total.....\$2.170.54

El Tesorero,
BENJAMÍN J. GUERRA.

DIAS DE TRIUNFO

El esfuerzo heroico de los patriotas cubanos ha obtenido en estos días cosecha opima de recompensas. Unas tras otras han ido llegando las buenas nuevas, para electrizar los corazones de los desterrados, y hacerles saludar con alborozo la aurora de la victoria definitiva, que se va alzando majestuosa sobre los campos ensangrentados de la patria.

El rigor del verano ni por un momento abatió el ardor de nuestros infatigables combatientes, que parecían multiplicarse para acosar y fatigar al enemigo quebrantado por el fuego y el clima, lo mismo en Oriente, que en las Villas, Habana y Pinar del Río. Y para coronar esa campaña, que no han podido impedir ó contener ni la superioridad numérica de los contrarios ni las ventajas indecibles que les da la ocupación de las poblaciones importantes de las líneas férreas y telegráficas, ni nuestro sol de fuego, ni los miasmas del bosque y del pantano, tres grandes golpes sucesivos han abierto, gloriosamente para nosotros, ominosamente para los españoles, la campaña de Otoño, para la cual están ya en manos de los libertadores armas y pertrechos en abundancia.

Tras riguroso asedio, la histórica ciudad de Victoria de las Tunas cae en poder de los patriotas, con mengua indeleble para España, no por la derrota, sino por el vil ardor de que hicieron uso contra los nuestros sus defensores; y con honra imperecedera para Cuba, por la digna conducta del general vencedor, que puso en libertad la guarnición rendida. El inmenso botín de guerra que capturaron nuestras fuerzas bastaría para dar grande importancia á esta brillante operación, pero queda relegado á lugar secundario ante la significación que alcanza en el desarrollo del plan general de la campaña y por la resonancia que ha tenido en España, donde ha producido verdadero espanto.

Cuando era todavía poco más que un rumor esa importante victoria, llega la nueva de otra no menos considerable. Placetas, la llave estratégica de las Villas orientales, la factoría y depósito militar por excelencia de esa rica y poblada región, había sido también tomada por los nuestros. Este golpe, de mano maestra, en el corazón mismo del enemigo, donde le es más fácil la movilización y concentración de sus tropas, pone en su más alto punto la pujanza de la revolución, y echa por tierra todas las patrañas de los españoles.

Pero como si no hubiera sido bastante, y para que resalte el espíritu de unidad que se revela en esta campaña admirable, caen al mismo tiempo los patriotas sobre Mapaguas, casi á la vista de la Habana, y se apoderan de ella; penetran á viva fuerza en Viñales, en la vecina provincia de Pinar del Río, y toman á Guanajay, una de sus más importantes poblaciones. Cada una de estas victorias, á más de su importancia militar, significa más armas, más pertrechos y más provisiones para el Ejército Libertador.

Y aún no es eso todo. Al esfuerzo in-

comparable de los patriotas combatientes, responde en consonancia perfecta el celo no amenguado de los patriotas emigrados. Una felicísima combinación permite que, en los mismos días en que se enriquecen los fastos de la Revolución con esos triunfos gloriosos, se manifieste el arrojo y pericia de los que la sirven en el exterior, desembarcando tres expediciones en cada una de las provincias donde es mayor la vigilancia del enemigo y donde mayores son las exigencias de nuestra campaña.

No ya para nosotros los cubanos, actores interesados en el tremendo y grandioso drama, para los más extraños é indiferentes tiene que aparecer de relieve el avance extraordinario de la Revolución. La significación militar de las operaciones realizadas simultáneamente en Oriente, Villas y Occidente es visible. El soldado español se ha distinguido siempre por la resistencia; de aquí que los peritos en achaques de guerra hayan expresado la opinión de que sólo es verdaderamente temible detrás de las fortificaciones. Con conocimiento de esa cualidad característica, sus generales han sembrado la Isla de fuertes y han construido las trochas, que son redes de puestos fortificados. Y precisamente los cubanos van á buscarlos y vencerlos detrás de sus trincheras. Nuestra artillería les ha enseñado que sus murallas no han de servirles de asilo. Así les asestan el más tremendo golpe, y siembran entre ellos la desmoralización. Esa guerra defensiva que España se ha visto obligada á hacer no puede perdurar, desde el momento en que los patriotas cubanos toman la ofensiva en esta forma, que es la más adecuada para intimidarlos y vencerlos.

Por otra parte hay, por encima del problema militar, otra consideración superior, que conforta aún más el espíritu. El ánimo invencible, verdaderamente heroico, de que está dando muestras el cubano. Su valor viene á ser nada, comparado con esa constancia de propósito y esa alteza de miras contra las que se han estrellado todas las adversidades y en que no han hecho mérito ni la furia y crueldad del contrario, ni la indiferencia del mundo. Por un noble ideal de libertad y humanidad se ha sacrificado, y por él y con él va de victoria en victoria.

Mientras sus enemigos se contentan con publicar groseras falsedades, y su general inepto asegura con cínica impudencia que dentro de cuatro meses tendrá sometida la rebelión y pacificada la Isla; él rinde á los invencibles detrás de sus murallas, les hace morder el polvo en campo raso, los aprisiona sobre el campo de batalla y los perdona en nombre de Cuba.

Diez de Octubre

YA está organizada, salvo algún pequeño detalle, la gran velada con que el Partido Revolucionario Cubano conmemorará la gloriosa fecha del 10 de Octubre.

Según nuestras noticias, hablarán los señores:

H. Lincoln de Zayas.
Antonio Bravo Correo.
Desiderio Fajardo Ortiz.
Luis A. Baralt.
Enrique Trujillo y
Enrique José Varona.

El rábano por las hojas

Las Notas y Comentarios del número anterior de PATRIA han tenido la mala ventura de herir la exquisita delicadeza del general dominicano señor Abelardo A. Moscoso, el cual nos dirige una carta intemperante, agresiva y, sobre todo, injusta porque no es culpa nuestra que él no haya entendido á derechas el contexto literal y la no recóndita intención de lo que hemos escrito.

No ha pasado por nuestra mente lastimar en lo más leve á los dominicanos, que tienen nuestras simpatías tanto más cuanto que, habiendo ellos dejado de ser españoles hace mucho tiempo, todavía siguen sometidos á la influencia de los españoles porque así conviene á los que están al frente de la república.

Cierto que el pueblo de Santo Domingo confraterniza con nosotros; pero es también notorio que en las regiones oficiales, del Presidente abajo, se hace causa común con los opresores de Cuba y todo se mira á través del interés de España. Para el separatismo cubano no hay más que trabas; sus asociaciones funcionan en secreto, y hasta la publicación en New York de los nombres de nuestros amigos puede ser causa de medidas violentas y arbitrarias. ¿Qué más? En Santo Domingo se ha obligado á compatriotas nuestros que necesitaban trasladarse á otro país, á proveerse de pasaportes expedidos por el cónsul de España. No cabe mayor abdicación de la propia soberanía.

Contra esa conducta del gobierno hemos cerrado; no contra los hijos de Santo Domingo.

De nadie pedimos nada, sino justicia; bien es verdad que difícilmente la alcanzarán los cubanos en un país donde no existe para los nativos. El señor Abelardo A. Moscoso nos habla en su virulenta carta del tirano Hereaux. Antes que ofendido, debería estar agradecido, puesto que nuestras Notas y Comentarios van contra un gobierno que anda del brazo con el de España para sostenerse mutuamente en su obra común de despotismo, y que se empeña en demostrar que ha huido la libertad de una república en donde se perpetúa la dictadura de un militar, erigido por sí propio en árbitro de los destinos públicos, y que hay en ella la menor cantidad posible de independencia.

Esté seguro el señor Moscoso de que no nos hacemos cargo de muchos de los conceptos de su carta, porque, al replicar, iríamos más allá de nuestro objeto y daríamos donde no debemos dar. Pero ya que sale de punta en blanco á esgrimir sus armas en defensa de cosas que nadie ataca ni en sueño, y ya que no esconde su enemistad al tirano Hereaux, no sería mal que luciera su briosa acometividad en hacer que el gobierno de Santo Domingo respetara más los fueros de la libertad, de la democracia y de la república en vez de aliarse de hecho, con daño de Cuba, con la sempiterna enemiga de la independencia americana.

CARTA DEL GENERAL DIAZ

Señor Director de PATRIA. New York.

Hace tiempo que tengo contraída una deuda de gratitud. Ella pesa en mi alma, recordando á diario el deber que tengo de satisfacerla. Sea V. mediador y permita que la cubra, facilitándome las columnas de su publicación.

Por ello le anticipa las gracias ofreciéndole su consecuencia,
Pedro Diaz.

A la Emigración Cubana

La suerte me ha proporcionado el medio de servir á la Revolución en un puesto de confianza. Ella me ha conducido á los lugares escogidos á participar de las glorias de los Grandes de mi Patria.

Jefe Invasor desde Diciembre de 1895, el General en Jefe me confió el mando de las zonas de Batabanó á la Habana, desde Enero á Mayo de 1896.—Jefe de la División, pasé en esa última fecha á Pinar del Río á las inmediatas órdenes del Lugarteniente General; allí milité durante la famosa campaña de 1896, y lo acompañé hasta el momento en que la gloria y el recuerdo in-

mortal doblegaron su acero, para ostentarlo colosal, grandioso, en la historia de los sublimes redentores.

Con facultad suficiente para ser un buen testigo aunque modesto participe de esos grandes acontecimientos, puedo otorgar un público testimonio del poderoso factor que los impulsó.

Nosotros patriotas emigrantes, que arrancáis a vuestro trabajo y patriotismo un contingente que depositáis en el erario patrio para las necesidades de la guerra, sois el importantísimo factor á que aludo.

Cuando el 15, 16 y 18 de Mayo sostuvimos los combates de "Neptuno", "Galope", "Sabori" y "Cayajabos", el triunfo nos halagó. Mas el ansia de nuevos empeños, ese afán que estimula al guerrero á raíz de felices sucesos por obtener más glorias, tenía por repuesta: no tenemos par que.

Veníamos á operar á las estratégicas lomas de Pinar del Rio, á los lugares clásicos de infantería, y no teníamos parque.

Se suceden tres meses de angustias, sin ceder la abnegación y el valor de invasores y occidentales unidos. Fracasó la expedición "Monzón" y con los restos salvados del desastre se cuenta el segundo día del combate de "Cañarajicara". El poder genial del General José Antonio todo lo supera y obtiene un nuevo triunfo.

Lanza una consoladora esperanza que adelanta el sureo de la nave expedicionaria que conduce á Leyte Vidar y sus valientes compañeros, y en la estela que deja, vaticina el destino las glorias de inmensos combates que se suceden al reponer las cananas nuestros queridos veteranos.

Dos meses más tarde llega el General Rius Rivera y su escogido personal. Descarga valioso cargamento y la historia señala una etapa—"Montezuelo", "Tumbas de Estorino" y "Piloto". Trípode que destruye el poder de España. En lontananza se ve vislumbrar, dado nuestro poder y la gran fe en el General, Maceo, un "Ayacucho".

Una gran desgracia sobrevino; pero á darnos más alientos llegó la expedición al mando del Comandante Rafael Pérez Morales, y en estos últimos días acabó de recibir la otra, conducida á estas playas por el Capitán Rafael Gutierrez.

Emigrantes:

Este breve relato resume también vuestros méritos. Esas expediciones son el fruto de vuestros afanes. La tarea continúa, la vuestra sigue. Ayudando como hasta hoy y la Patria será sal-

La saluda en P. y L.

El Mayor General,
PEDRO DIAZ.

Comandante General en "La Madama" Sepbre. 8 de 1897.

España en Cuba

CON este título publica el *Courrier des Etats-Unis* del día 22 un telegrama, fechado en Bruselas, referente á las declaraciones que, con motivo de la *interview* celebrada entre el Ministro americano y el duque de Tetuán, hace *L'Indépendance Belga*, periódico de gran reputación y autoridad en Europa.

He aquí el texto del telegrama á que nos referimos:

"Bruselas, septiembre 21.—En un artículo, comentando las manifestaciones hechas por el general Woodford, Ministro de los Estados Unidos en España, *L'Indépendance Belga* reconoce el derecho que le asiste al gobierno americano á intervenir y á exigir de España que realice la pacificación de la Isla, y agrega: "No puede consentirse que, indefinidamente, se prolongue una lucha que tan sólo obedece á la ciega obstinación de los estadistas españoles."

CARICIAS

DE tiempo en tiempo *La Lucha* se coloca la vanguardia del autonomismo y de sus corrientes se aprovechan los que en *El País* no se atreven á hablar con el desenfado que creen imprescindible, en la gravedad de un órgano oficial, para decir lo mismo.

Sin otro comentario entresacamos lo que sigue, del artículo "Hechos á la autonomía" publicado por *La Lucha* de 15 del actual.

"Los que dentro y fuera de la benemérita Junta Central han presentado sus renuncias, en estos dos últimos años, fueron siempre figuras de segunda fila y de escasa significación política, y sus puestos han sido cubiertos con ventaja toda vez que los sustitutos son liberales convencidos, autonomistas probados, hombres de influencia en localidades del interior, y hasta alguno de ellos sirvió con prestigio en la pasada guerra, con todo lo cual ha perdido la Junta Central aquel carácter demasiado local que antes tenía y que tanto ha podido perjudicarle."

La España Inquisitorial

LA cruel nación de Torquemada no ha dejado jamás de estar en escena, sin que la acción civilizadora de los tiempos haya suavizado los bárbaros procedimientos de tortura á

que apelaba para exterminar á los herejes. No celebra hoy á la luz del día autos de fe ni enciende las hogueras en la plaza pública; pero en el misterio de los calabozos entrégase con delicia á la práctica de sus antiguas feroces costumbres.

Testigo y víctima es Puerto Rico, con sus *secos* y *mojados*, de los rigores inquisitoriales puestos en general uso por malvados gobernantes; y sin ir más lejos, escandalizado está el mundo de los horrores de Montjuich. El señor Tarrida y Marmol les ha dedicado un libro, que es un padrón de ignominia para España; al leerlo se sienten escalofríos. No falta en él su capítulo para Filipinas, en donde arde la guerra que ha de acabar con la insolente tiranía de las comunidades religiosas y con todas las atrocidades de los sanguinarios representantes de una metrópoli sin corazón ni piedad.

Al sombrío cuadro del señor Tarrida vamos á añadir algunas pinceladas con una relación que nos envían de Manila, de los tormentos que aplica en las prisiones filipinas la raza de verdugos conocida con el nombre de españoles.

GOBIERNO CIVIL DE MANILA

En esta dependencia se hacen los tormentos por medio de máquinas eléctricas aplicadas á la parte secreta del hombre y de palos en las plantas de los pies y nalgas, hierros calientes en las sienes y espaldas. Muchos de los atormentados ingresan en el hospital de San Juan de Dios para su curación, y otros en la cárcel pública, locos enteramente ó inutilizados algunos, sin poder andar siquiera. De los atormentados en esta dependencia se pueden citar: Romualdo de Jesús, Joaquín Valentín, Tomás Remigio, Juan Castañeda, el licenciado en medicina señor Viado y una infinidad más, cuyos nombres se ignoran.

COMANDANCIA Y CUARTELES DE LA GUARDIA CIVIL

En estas dependencias también se atormenta por medio de la electricidad y de palos en todas las partes del cuerpo del hombre, particularmente en las plantas de los pies. A algunos se les obliga á que se pongan boca arriba, se les acerca un barril ó cubo de agua y por medio de un tubo se les hace beber en abundancia, y cuando ya están bien llenos, se les pisotea encima ó sobre la barriga hasta que el atormentado declara lo que se le quiere hacer declarar. De éstos se puede citar á Eulalio Calma, Doroteo López, Hipolito Tabóna etc. En el cuartel de la Guardia Civil de Santa Ana (pueblo de Manila) murió hace pocos meses un individuo que le llaman Sargento Ciano, por los tormentos que se le infligieron. En el cuartel de cuarteles del pueblo de San Felipe Nery (Manila).

REAL FUERZA DE SANTIAGO

En un pozo que hay en esta fuerza, en los primeros días de septiembre del año próximo pasado se puso bajo orden del general Echaluze á cien individuos aprehendidos por sospechosos. El pozo no tenía otra ventilación más que unos cuantos agujeritos, su piso es húmedo y su local reducido para tanta gente. Veinticuatro horas después de haberse encerrado á estos individuos fué abierto, y encontraron más de cuarenta muertos de asfixia, y quizás también de hambre, pues durante las 24 horas no se les dió de comer. Entre los metidos en aquel pozo estaban algunos capitanes municipales y un juez municipal, detenidos en el gobierno civil por el gobernador señor Luengo, en el momento de haber dado parte verbal de lo que ocurriría en sus respectivas jurisdicciones.

PROVINCIA DE NUYVA BOLIA

En esta provincia fueron fusilados más de cien individuos cogidos en sus casas, sin formación de ningún expediente. Entre éstos se pueden citar el abogado Mamerto Natividad y Marcos Ventús, ambos ricos de aquella provincia.

Los tormentos que aquí se hacen, además de los palos, son introducir un clavo en las espaldas hasta el hueso, y mover dicho clavo hasta que el individuo declara lo que sus verdugos le obligaban á decir. También agujerean la parte central interior de la nariz con un clavito más largo y grueso que un alfiler, amarrando un mecatillo en los dos extremos, para tirar de él y hacer más agudos los dolores. De los atormentados en esta provincia se puede citar á Pablo Mejía, joven pintor, á Ponciano Lustre y Manuel Ventús.

La nación que así vive en pugna con los sentimientos de humanidad, debería desaparecer de la faz de la tierra; ella, más que la antigua ciudad sacrificada á los odios de una rival poderosa, merece caer bajo el anatema de destrucción fulminado por el implacable romano.

La Prensa Española

COMENTARIOS Á LA ENTREVISTA

EL *New York Journal*, fecha de ayer, publica los comentarios de los principales periódicos de España sobre la *interview* recientemente celebrada en San Sebastián entre el nuevo ministro americano general Woodford y el ministro de Estado Español, duque de Tetuán.

Al popular periódico de esta ciudad le transmiten por telégrafo desde Madrid el texto de dichos comentarios del cual tomamos lo que á continuación reproducimos:

"*El Imparcial* declara que la nota presentada por el general Woodford es, de hecho, un ultimatum.

A despecho de la negativa del duque de Tetuán—escribe el corresponsal desde San Sebastián—puedo afirmar que la noticia es completamente cierta."

El corresponsal asegura, asimismo, que el plazo para la terminación de la guerra en 1.º de Noviembre es otra verdad.

En un artículo titulado *Provocación* protesta ese periódico de la actitud de los Estados Unidos, y manifiesta ser tal proceder una intervención moral en los asuntos de España, precursora de otra intervención material.

El Heraldo de Madrid expresa sus dudas sobre el particular y añade: "pero en el caso de que no haya tal ultimatum, los términos en que está concebida la nota vienen á ser lo mismo. La misión del ministro Woodford no promete nada favorable. Aunque, aparentemente, su actitud es pacífica, ha sido portador de la bomba que nos envían desde Washington y cuya explosión nos despertará una mañana haciéndonos contemplar la triste realidad."

El Día protesta indignado, culpa á Cánovas, á Azcárraga, al duque de Tetuán, y arremete contra los yankees.

La Epoca, periódico del gobierno, dice:

"España está resuelta á terminar la guerra por sí sola."

El Liberal dice:

"Si la situación en Cuba continúa como hasta ahora, lo que hoy no suceda sucederá mañana. Debemos colocarnos frente á frente á la situación para estar preparados á lo que pueda sobrevenir."

Estas noticias, como todas las que se van recibiendo acerca de la entrevista que tuvo lugar en San Sebastián, demuestran que aquel hecho tiene toda la trascendencia é importancia que, desde el primer momento, se le atribuyó.

COLABORACION ESPAÑOLA

DE *El Tiempo* de Madrid, órgano del Sr. Silvela, correspondiente al 7 del actual, tomamos el artículo que sigue y en el cual, á la vez que no se oculta la gravedad de la situación en Filipinas, se pone de relieve el sistema de engaños y falacias observado por el gobierno español.

FOR PATRIOTISMO

Las cartas que el último correo nos ha traído de Filipinas son en extremo desconsoladoras, sin que podamos tacharlas de apasionamientos, por ir mezcladas las firmas de militares con las de empleados, comerciantes, agricultores, marinos y frailes. Todas ellas están llenas de acendrado patriotismo; en todas se ve cantidad inmensa de resignación cristiana, mezclada con varónil energía, que no amenguan ni los tonos de fundado pesimismo, ni las amargas lamentaciones que con sombríos colores pintan la situación del Archipiélago.

A tal estado han llegado las cosas; tal es el envaleotamiento de los elementos, que no hacen mucho tiempo estaban por completo vendidos moralmente; tanto es el atrevimiento de los insurrectos, que no vacilamos en llamar seriamente la atención del General Azcárraga investido hoy con el más alto de los cargos públicos del Estado, para que á ello ponga remedio eficaz.

El ejército peninsular expedicionario ha quedado reducido en Filipinas, para los efectos de las operaciones de campaña, á 7,000 hombres; cifra que, teniendo en cuenta la de los muertos, enfermos, repatriados y destinados á guarnición, aún es exagerada.

Con ese número de soldados es imposible emprender operaciones eficaces en provincias extensísimas, pobladas de insurrectos y sin vías de comunicación, á no ser que se pretenda que en clima tan insano soporten nuestros pobres y sufridos soldados fatigas superiores á sus fuerzas, y realicen nuestras tropas heroicidades parecidas á las de nuestras legendarias empresas.

Es preciso reconocerlo de una vez: lo que el victorioso y prudente General Polavieja creyó difícil conseguir con 20,000 hombres, no lo puede lograr, es de todo punto imposible que lo logre Primo de Rivera.

El gobierno debe hacer poco caso de los telegramas oficiales, porque las noticias en ellos contenidas están sujetas á errores y á apasionamientos.

En épocas de horrible angustia, de ansiedad inmensa, de inminente peligro para la patria, recibía el Gobierno telegramas diciendo que la insurrección tagala carecía de importancia, que no eran necesarios refuerzos, que á lo sumo fueran enviados 1,500 hombres; y á pesar de esos telegramas, la insurrección era formidable, el levantamiento era grave importancia, las fuerzas de los rebeldes numerosas.

Sin refuerzos morían gloriosamente en Binacayan y en Noveleta cientos de soldados, sacrificados en aras del dios éxito, al mismo tiempo que el Gobierno tranquilizaba á la opinión pública y desautorizaba á la prensa diciendo que carecía de importancia el movimiento tagalo.

La guerra sin importancia continúa aún, á pesar de los refuerzos que se enviaron en tiempo oportuno.

Hoy reviste la situación del Archipiélago caracteres parecidos á los de entonces, y aleccionados con la experiencia de hechos consumados, estamos en el deber de recordar al Gobierno el poco crédito que debe dar á comunicaciones que están hechas con la triste realidad.

.

No combatimos á nadie, porque para hacerlo podríamos emplear otros argumentos; hemos llamado multitud de cosas que el Gobierno sabe mejor que nosotros, y que se refieren á acontecimientos nada favorables ocurridos en Filipinas, y las hemos llamado porque los dolores y las tristezas de la patria son más para sentidos en silencio que para ser lanzados á la plaza pública.

Pedimos el envío de refuerzos por patriotismo; por deseo firmísimo de que cesen de una vez las desventuras que afligen á la patria; por convencimiento pleno de que si el General Primo de Rivera no lo considera necesario se equivoca grandemente.

El Gobierno está en el deber de atender á la pronta pacificación de Filipinas, sin tener en cuenta lo que le digan unas cuantas personas afectas á determinadas personalidades, y está en ese deber, porque se lo exige con imperativo mandato algo que está por encima de la política y de todas las flaquezas y debilidades humanas, porque es exigencia del patriotismo.

La Comisión en Veracruz

Veracruz, 13 de septiembre de 1897.

Señor Director de PATRIA.

New York.

Mi excelente amigo:

La llegada á estas hospitalarias playas, de los señores Benjamín Guerra y Gonzalo de Quesada, Tesorero y Secretario respectivamente de nuestra dignísima Delegación, fué un verdadero acontecimiento, fué una grande y espontánea manifestación de adhesión á la santa causa que sostenemos con el valor de nuestros héroes invictos y con el sudor de nuestra frente, único é inagotable tesoro con que Cuba cuenta para ser libre y feliz dentro de poquísimos tiempos.

Tan grande fué la manifestación hecha á nuestros eximios comisionados que protestas de indignación brotaron de la colonia española; protestas é indignación que perdiéronse, naturalmente, en el vacío, pues no es el pueblo mexicano el que soporta dominación alguna de una colonia extranjera.

Esos arranques de soberbia que tan mal disimulan los españoles, salvo raras excepciones, se manifestaron al pasar la gran comitiva, compuesta en su mayor parte de mexicanos, por la calle de Independencia, frente á "La Lonja Mercantil," y en la misma cuadra esquina á lo calle de Benito Juárez, por un venerable anciano, ciudadano mexicano por más señas, y por una niña, hija del acudalado español señor Juan Martínez, consignatario de los vapores españoles.

El señor Francisco Canal, venerable anciano, querido de todos los habitantes de Veracruz, ora por su talento é ilustración poco común entre los españoles que vienen á la rica y hospitalaria América, ora por sus sentimientos filantrópicos, trató de contrarrestar la gran manifestación subiéndose en una silla en la puerta de "La Lonja" y gritando ¡Viva España! ¡Viva Cuba Española!, gritos que la muchedumbre contestó con Vivas á México, á Cuba libre y á los dignos comisionados. Varios mexicanos y cubanos lo rodearon y le lanzaron al rostro la celebre palabra: del General Cambronne. La policía lo hizo descender de su tribuna.

El periódico español de esta localidad nos dice que la que arrojó agua sobre la comitiva, agua que cayó sobre algunos mexicanos,—entre ellos dos niñas—fué la niña antes citada, la cual, dice el periódico, no pudo soportar los gritos imaginarios que sólo para pretender perjudicarnos inventan los españoles.

Si es cierto que la niña Martínez cometió esa falta (que según rumores pagó el padre con una multa) no queremos comentarla, porque se trata de ella, que por su sexo y por su tierna edad nos merece respeto y consideración y no somos los cubanos los que nos ensañamos como los españoles hacen hoy con nuestra angelical Evangelina Cossio Cisneros y con tantas damas cubanas como someten á vejámenes y rigores incalificables.

Sin otro accidente notable, llegó la comitiva á la casa del señor José Miguel Macías, representante de nuestro partido, y una vez instalada allí, tomó asiento todo el que pudo, pues aquella espaciosa casa resultó pequeñísima para contener la inmensa masa de mexicanos y cubanos.

Hizo los honores el señor Macías, y acto continuo habló el señor Guerra, el cual, á pesar de no ser hombre de palabra, como él dice, fué aplaudido, como justísimo premio á su corta pero sustanciosa peroración:

Sucedióle el señor Gonzalo de Quesada y con voz potente y entonación agradable cautivó al auditorio, que sin perder una sola sílaba le escuchaba. Así escuchamos á *Gonzalito*, cuyo discurso terminó con un período hermosísimo refiriéndose al pueblo mexicano,

"que estaba seguro, dijo, no dejaría plegar nuestra bandera: que cuando aquella decayera porque sucumbiesen los que la tremolaban, ellos la sabrían recoger y triunfantes conducirla á la victoria hasta arrojar á las espumosas ondas á los tiranos de la libertad."

El orador fué aclamado y vitoreado. A las nueve de la noche se retiró satisfecho el pueblo, para darles un rato de descanso á los ilustres comisionados.

Al siguiente día comenzaron sus trabajos con éxito tal, que sobrepusieron á sus cálculos.

El viernes en la noche, después de regresar del histórico castillo de San Juan de Ullú, concibieron nuestros ilustres representantes la idea de tomar un vapor inglés que á la siguiente mañana saldría para Progreso, Yucatán, y retornar en el vapor americano que á los ocho días había de llegar á Veracruz.

Esta determinación fué ridiculamente interpretada por los españoles como una aplicación del artículo 33 á los dignos cubanos.

Empero, una coincidencia, que deploramos, vino á desmentir ese estúpido rumor. Al llegar el buque á una milla del puerto notó el maquinista que el agua no subía al condensador, y con tal motivo faltó el vapor, hasta tal punto, que al pretender el capitán volver para el puerto, le fué imposible y vióse obligado á fondear entre muchos bajos, expuesto con el fuerte viento norte que soplabá, á irse contra la playa si arreciaba más por la noche, con tanto más motivo cuanto que sólo disponía de una sola ancla.

Nuestros comisionados pasaron el día aborrido, sin darse cuenta del peligro que corrían.

Pero nuestro compatriota querido el señor Narciso del Río, médico del puerto, lo previó todo y en la imposibilidad de enviar una embarcación hacia el buque, pues que la falúa tuvo que retroceder porque se llenó de agua, rogó al apreciable práctico (cuyo nombre sentimos ignorar) que sacó el vapor costero "José Romano," para que se sirviera manifiesta el peligro en que estaban, y ellos, acto continuo, con mil fatigas y trabajos, con exposición de su existencia, bajaron por una escala de gato, que llaman los marinos, y tomaron el bote que los condujo sanos y salvos á nuestros brazos.

La gran ansiedad que durante todo el día del sábado 11 de septiembre mantuvo inquieta á la colonia cubana, trocóse en alegría inmensa cuando con la velocidad del rayo circuló entre ella la gratísima noticia de que á las siete de la noche se encontraban los ilustres naufragos sin novedad en su morada y rodeados de sus compatriotas.

Al siguiente día desistieron del viaje, por la frecuencia con que en esta época de vientos del norte incomunicanse los puertos de Progreso y Veracruz, incomunicación que perjudicaría grandemente nuestra causa.

El domingo continuaron sus trabajos, siempre con éxito; en la noche celebró sesión el club "Máximo Gómez," sesión que resultó un *meeting*.

Con el mayor placer manifiesto á los lectores de PATRIA que nuestro compatriota el señor Nicolás Azpeytia forma hoy parte del club "Juárez y Martí," de Tlacotalpan y contribuye mensualmente con la suma de \$5.

Bravo, señor Azpeytia, hay que estar siempre en la brecha, arma al brazo.

Supo siempre,

EL CORRESPONSAL.

PROEZA ESPAÑOLA

El instinto feroz que se anida en la tan decantada hidalguía hispana acaba de mostrarse de un modo significativo y para contemplación del mundo civilizado. Hazña que á un zulú parecería indigna, á un español, por el contrario, dignifica. Por eso bien se ha dicho que el Africa empieza en los Pirineos; mas nosotros añadiríamos, no el Africa de los moros ni mucho menos la tierra de los abisinios, sino el país de los hotentotes.

¡Valientes andan los sicarios de Weyler! No conformándose con matar pacíficos ya hasta se atreven á desafiarse los sagrados preceptos que respetan todas las naciones de la tierra; matar á boca de jarro al contrario después de haberle presentado la bandera blanca de parlamento, no es práctica que sigue el ejército del Negus ni el del Gran Turco; pero para los defensores de la dominación española en Cuba, esto es un gran hecho de armas que quizás hayan ya anotado como uno de los tantos que enaltecen á la gloriosa historia de España en América (sin olvidar que ella fué la que trajo la civilización al

Nuevo Mundo y que, según parece, se quedó sin ninguna.) y que los *hijos ingratos* no saben apreciar.

Harto probado tiene el español que es incapaz de gobernar no ya á los cubanos sino á los filipinos, que aún no han alcanzado el grado de cultura á que han llegado los primeros, y por eso de uno y otro lado lo echarán de la Administración de los intereses nacionales en bien del Progreso y de la Libertad.

Y cuanto antes, mejor.

A. P. B.

New York, Septiembre 22, 1897.

NOTAS Y COMENTARIOS

Ya es un hecho, al decir de *La Lucha*, que algunos prohombres del reformismo piensan declararse franca y abiertamente autonomistas.

Harán suyo el programa de aquellos hombres hábiles que, para estar á todos los vientos, libraban grandes luchas á fin de poner de acuerdo su corazón, que les mandaba ser cubanos, y su cabeza, que los impelia á ser españoles.

Y adoptarán la doctrina, sospechosa de separatismo malogrado, de los que se disolvieron en sazón oportuna para que cada cual siguiera las inspiraciones de su conciencia.

Ahora no habrá novedad por frase más ó menos: con el refuerzo del reformismo, la conciencia española de la Central estará á prueba de remordimientos.

La Lucha invita á los reformistas á que reconozcan la jefatura del señor Gálvez, jefe indiscutible del autonomismo.

No les queda otro camino en este callejón sin salida, "pues ni tienen dentro del país fuerza política ni fuerza moral para levantar una nueva bandera, ni pueden continuar por el sendero que van, siendo, como son, un elemento perturbador, según ya lo hemos dicho otras veces, dentro de los elementos políticos bien organizados del país."

En cualquier otro caso, si se verificara el ingreso no le arrendaríamos la ganancia á la maltrecha Central.

El elemento perturbador reformista haría los efectos de la moneda mala en el mercado, y expulsaría la de buena ley; pero autonomistas viejos y autonomistas neófitos estarían de potencia á potencia, porque unos y otros son pésimos.

¿Llegará á librarse la batalla dentro de la misma iglesia?

No, porque los prohombres reformistas lo que quieren es fundar bajo la razón social de Rabell y C. un nuevo partido autonomista con los señores de esa sociedad, con personalidades hasta hoy retraídas y con elementos *disgustados* del partido que existe en la imaginación de Gálvez, Montoro y Saladrigas.

Así nos lo asegura *La Lucha*, la cual, alarmada hasta la médula, pone el grito en el cielo en nombre de los autonomistas de antaño.

Y no le falta razón, porque les expedirán el decreto de disolución los de ogaño.

La Lucha dice de los reformistas: "Ellos quieren ser los amos y nada más; pero amos absolutos y sin condiciones."

Es una familia de tontos engreídos por las cuatro pesetas que poseen, bien ó mal adquiridas y poseídas, pero que á la postre las poseen.

Esa es en síntesis y substancia la política de *alto vuelo* de esa genticilla que para vivir en la vida pública, siempre han necesitado nutrirse y apoyarse con la *savia ajena*.

Vida parasitaria y nada más. Muy cierto, con la salvedad de que la pintura no es solo de los reformistas, sino de todos los españoles.

Esa genticilla, esos tontos engreídos, esos parásitos que llamó *chupópteros* Fernández de Castro, son los incondicionales que siempre han mandado en Cuba y la han saqueado y la saquearán mientras de su suelo no sean barridos.

Ergo

Copiamos de *La Lucha*:

"Los generales de División, en Madrid, critican á los tenientes generales; los de Brigada, á su vez, á los de División; los coroneles *arañan* á los de Brigada, y así, en escala descendente, hasta llegar á la tropa, viene á resultar un mito la disciplina militar."

Tal es la armonía que reina en la misérrima España.

Da el arriero á Sancho, Sancho á la moza,

la moza á él, el ventero á la moza, y todos menudean con tanta prisa que no se dan punto de reposo.

A todas estas se le apaga al ventero el candil, y como se quedan á oscuras, danse tan sin compasión todos á bulto, que á doquiera que ponen la mano dejan á la madre España cual no digan dueñas.

El general Weyler ha hecho saber al mundo atónito que tendrá pacificada la isla de Cuba dentro de cuatro meses.

Corto es el plazo.

Pero Weyler hace observar que en menos tiempo han *despacificado* los insurrectos las provincias occidentales.

¿Qué dirán las naciones extranjeras?

El País de la Habana, saturado de hidalguía española, denuncia los hijos de Cuba que, al amparo de su ciudadanía americana, se han sustraído á los horrores del hambre decretada por Weyler.

Muéstrase pesaroso de que el cónsul Mr. Lee los haya socorrido con el dinero de los Estados Unidos.

Así hace méritos para que continúe Weyler dándole la subvención española con que él atiende á su vida y cubre las necesidades de su oprobio.

Sin embargo, es de agradecerse esta confesión al diario habanero.

"Lo que verdaderamente sorprende habiéndose seguido un criterio tan liberal y *tan cosmopolita*, es que ese dinero haya durado tanto."

La extrañeza de *El País* está de sobra justificada.

Acostumbrado á contemplar cómo en Cuba se mete la mano sin escrúpulos en las cajas ajenas, no se da cuenta de la honradez americana.

"Si para socorrer á gente desvalida se hubieran puesto en manos de las autoridades españolas 50.000 pesos, los potres se habrían quedado sin pan, y el dinero; ojos que te vieron ir!"

CUBA EN EL EXTERIOR

(Del *New York Tribune*)

Ya que la manera con que en los Estados Unidos se aprecian los hechos que en Cuba se suceden suele atribuirse con frecuencia á animo de perjudicar, ó bien á obra del *jincoismo* yankee, bueno será que de vez en cuando se eche una ojeada á lo que otros, libres de tales reproches, manifiestan. Las declaraciones hechas hasta ahora por el corresponsal del *Times* de Londres en la Habana han sido consideradas como pintura exacta de la situación de Cuba, y cuidado que el cuadro trazado por dicho corresponsal resulta más triste y desfavorable que los descritos por respetables escritores americanos. También el corresponsal en Madrid del *Standard* de Londres ha expuesto al mundo la desastrosa situación tanto de la Hacienda como de los demás ramos del gobierno español. Estos corresponsales han podido disponer de grandes medios de información y á nadie se le ha ocurrido ni impugnar sus asertos ni mucho menos dudar de su veracidad. No obstante han dicho lo peor que pudiera haberse publicado en contra de la causa de España.

Lo que vamos á transcribir es de una carta del corresponsal especial del *Chronicle* de Londres, periódico que, de seguro, no es sospechoso respecto á simpatías hacia la opinión y espíritu americanos. Presenta, pues, dicho periódico, el cuadro más espantoso que hasta ahora se había hecho de la injusticia é inhumanidad de España. La tripulación del *Comptitor*, dice el corresponsal, ha sido cruelmente maltratada por las autoridades españolas. "Sus sufrimientos han sido horribles. Encerrados en inmundas mazmorras, carecían de lo más necesario á la vida y hallábanse casi desnudos, hasta que, hace poco, cuando el teniente Otazo y otros cubanos que ocupaban el mismo calabozo, cambiaron con ellos sus ropas antes de salir para ser fusilados." No son sólo los prisioneros americanos los que padecen. "La señora Mendine, una dama inglesa, fué sacada de su lecho y con sus cuatro hijas, de nueve, doce, diecisiete y veinte años de edad respectivamente, conducida á la casa de *Recogidas*. Las detenidas fueron rigurosamente incomunicadas en aquella prisión de mujeres de mal vivir, repleta de criminales y mujeres de la peor especie. Su delito había consistido en dar algunas medicinas á un amigo para ciertos insurrectos enfermos, crimen por el cual muchos han sido deportados á Fernando Poo."

Estos no son, como aparecen, casos aislados. Esto no es más que algo del sistema que el gobierno español emplea en Cuba. Un diario español de Matanzas "recientemente ha pu-

blicado entre sus noticias oficiales un *bando* privado del general Weyler, dando instrucciones á los comandantes militares para que no perdonen á ninguno que se encuentre fuera de las líneas españolas, armado ó desarmado, y destruyan todos los hospitales insurrectos de sus respectivas zonas. La autenticidad de la orden no puede negarse, y su publicación fué sancionada por el censor de la prensa como comunicación oficial. El director del periódico fué multado por haber incurrido en la falta de dar publicidad á órdenes militares." Esta disposición del general Weyler arroja alguna luz sobre la reciente hecatombe de Consolación del Sur, donde los insurrectos machetearon á toda la guarnición. Los que sufrieron ese castigo eran cubanos desertores al servicio del gobierno español y dedicados exclusivamente á arrasar hospitales de cubanos. Este suceso fué horrible y no puede admitirse en las reglas de una guerra civilizada. Mas no por ello debe ser condenada la causa cubana. El sentimiento humanitario resalta en el campo cubano más que en el español. "Pues, dice el citado corresponsal, aunque ha habido casos aislados de brutalidad y de violencia en los insurrectos con sus prisioneros, el total de los españoles capturados por ellos en combate ha recibido un tratamiento distinto por completo del que sufren los insurrectos al caer en manos de los españoles, los cuales siempre, sin piedad, los asesinan."

Esto resulta un grave testimonio en contra de España. Y no es un testimonio americano. No puede achacarse que obedezca á miras interesadas ni tampoco á inspiraciones del *jincoismo*. Es este el testimonio de un corresponsal inglés, levantado sobre el terreno, y que ve la luz en un periódico inglés, periódico que, especialmente, se dedica á predicar la paz y buena armonía entre las naciones. Indudablemente que tiene gran significación el hecho de que todas las noticias, no españolas, procedentes de la perturbada isla concuerdan en el mismo punto. Una de dos, esto es verdad ó no lo es. Si lo primero, el gobierno español en Cuba está casi fuera de los límites de la humanidad. Si lo segundo, España es el país más calumniado de la tierra.

INFORMACION ESPECIAL

El mes de Agosto próximo pasado fué funesto para la salud pública en Trinidad, fieramente combatida por la miseria y las enfermedades, predominando las infecciosas. La cifra de la mortalidad se ha elevado á un punto que jamás alcanzó, la desproporción entre la población y la cifra de la mortalidad causa horror. En Julio se registraron 38 nacimientos y 173 defunciones y en Agosto 46 nacimientos y 166 defunciones.

—En el hospital militar de Santa Clara se gastaron durante el año de 1896 á 1897 más de 200.000 pesos; antes de la guerra el presupuesto anual de dicho centro sólo requería de 14 á 18 mil pesos.

—Desde 1.º de Enero de 1895 hasta el 31 de Agosto de 1897 ocurrieron en Trinidad 5.066 defunciones; de ellas 1.040 corresponden al período de Enero de 1897 á Agosto último.

—Todas las cartas recibidas confirman el estado de miseria en que se encuentra Santiago de Cuba. Aun las clases acomodadas se sienten estrechas; muchos pobres se desmayan en las calles por falta de alimento. Créese que antes de finalizar el año se habrán cerrados muchos de los principales establecimientos de comercio por falta de compradores.

—Asegúrese que hace como quince días en la Habana se dedica á los hospitales la poca carne que hay. Con tal motivo en los almacenes y tiendas ya no hay ni una lata de carne, ni jamón ni carne de familia. El pescado está á 50 centavos plata, el tasajo brujo á 30 centavos libra, los huevos á cuatro por una peseta, la carne de puerco á peso. Los almacenes han pedido provisiones á Nueva York.

—El Brigadier Juan Ducasse pasa á la provincia de la Habana á desempeñar un alto puesto, junto con su E. M., por disposición del Mayor General Jefe del 6.º Cuerpo, que reclama allí sus servicios.

—A principios del actual, el enemigo atacó los campamentos del Rosario, las Animas y Romero, en Pinar del Río. Nuestros veteranos lo pusieron á raya con su nutrido fuego.

—También trató el enemigo de penetrar en el cuartel del Gral. Pedro Díaz, y fué rechazado. Nuestras fuerzas se batieron con ánimo y decisión. Los españoles retiraron numerosas casillas, dejando en el campo de combate muchas sepulturas. Tuvimos dos muertos y nueve heridos.

—El general Pedro Díaz dice en carta del 9 del actual. "Sostenemos combates reñidos con los españoles, en los cuales llevan la peor parte, y se ven precisados á mantener aquí numerosas fuerzas, resultando que la anunciada pacificación es una burda farsa propia de su *jincoismo*."

LAS NOTICIAS

The Herald Sebpe. 22.—Mr. Hannis Taylor, ex-ministro de los Estados Unidos en España, ha declarado en una interview al llegar á Londres, que las negociaciones referentes á Cuba están

por completo en manos del general Woodford, que es un hombre de gran experiencia y que sabrá mostrarse cual debe, cualesquiera que sean las circunstancias que sobrevengan.

Manifestó, asimismo, que no diría una palabra sobre la cuestión cubana hasta llegar a Washington.

No obstante, sus declaraciones parecen confirmar lo dicho por *Le Temps* de París.

Dijo también que nadie le había molestado en España, pero que su casa había estado guardada por soldados.

—*The Times*, de Londres, en su correspondencia de Madrid, niega que el general Woodford haya presentado ningún ultimatum a España; por el contrario se dice que la entrevista fué cordial en extremo.

—*La Pall Mall Gazette* declara, en un artículo financiero, que la situación había de sufrir un cambio con motivo de la gestión de los Estados Unidos. "España, dice, en modo alguno puede sostener una guerra con ese país, pero la independencia de Cuba producirá un desastre para España, creándole un conflicto con los bancos franceses".

—Los valores han sufrido alternación en todas las Bolsas de Europa.

—Según datos oficiales publicados en Madrid, España ha enviado a Cuba desde Noviembre de 1865 hasta Mayo de 1897, 181,738 soldados y 6,261 oficiales, entre ellos 40 generales; 212,542 fusiles; 320,407 kilogramos de pólvora; 92,088.670 cartuchos; 17,712 sables; 91 cañones; 12 ametralladoras y 29,500 granadas.

Igualmente ha enviado a Filipinas desde el comienzo de la rebelión 26,770 soldados y 881 oficiales, contando con 9 generales; 43,100 fusiles; 24 cañones; 24,910 kilogramos de pólvora; 21,726,585 cartuchos y 30,604 granadas.

—De Washington se dice que las instrucciones dadas al general Woodford tienen un carácter amistoso. El gobierno americano no se ocupará del asunto hasta que reciba contestación del de España sobre lo manifestado por su ministro al duque de Tetuán.

—El palacio del marqués de Lois, en Orense, España, ha sido volado con dinamita.

—En el asunto de la excomunión del ministro de Hacienda de España, el gobierno ha resuelto apelar al Papa.

—Ha llegado a Filadelfia la viuda del doctor Rizal, filipino ilustre fusilado por el general Polavieja a instancias de los frailes españoles.

La viuda del patriota—mártir se propone hacer propaganda en este país y llevar una valiosa expedición a las islas Filipinas.

Courrier des Etats Unis, Sept. 22.—El Sr. Silvela manifiesta que no dará su apoyo a los conservadores a menos que Weyler no sea relevado de su cargo.

La situación en España es muy grave, declara el Sr. Silvela, y cualquier modificación que se realice en el Ministerio no por eso creará un gobierno capaz de hacerle frente. Los conservadores y los liberales, agregó, deben unirse para rechazar las pretensiones de los Estados Unidos, dado el caso que éstas se hayan formulado.

—Comunican a *The Sun*, desde la Habana, que Weyler está que trina a causa de las tres expediciones últimamente desembarcadas con toda felicidad en las costas de la Isla.

Le ha propinado una fuerte reprimenda al general de Marina con ese motivo echándole en cara que una de las expediciones pasó a la vista del Morro.

La prensa de la Habana se irrita contra los Estados Unidos por igual causa, y se dispara en frases huecas y ridícula palabrería.

—*El New York Journal*, del día 22, afirma que el general Woodford ha presentado un ultimatum al gobierno español.

El popular periódico dedica ese día su primera plana a este importante asunto, encabezando el texto con un gran dibujo, hermosa alegoría del momento actual.

—*New York Tribune*.—Han arribado a Jamaica, en un bote, seis cubanos que conducen importantes comunicaciones para la Delegación cubana, referentes a las elecciones y a las últimas victorias.

—*El País* de la Habana, órgano del partido autonomista, ataca fuertemente a la prensa americana porque ésta se muestra favorable a la causa de Cuba.

—Septiembre 23.—La cuestión de si en la conferencia celebrada entre el ministro americano y el ministro de Estado de España hubo ó no ultimatum, continúa sobre el tapete.

—A la edición del *Herald* de París comunican desde Londres que es lo probable que el ministro Woodford manifestase al duque de Tetuán que la situación en Cuba no podía ser peor, y que los Estados Unidos ofrecían a España sus buenos oficios para poner término al mal.

—El duque de Tetuán niega que haya habido tal ultimatum.

—*The Herald*, Sept. 23.—En un despacho enviado desde San Sebastián al *Standard* de Londres, se dice que la oferta de mediación hecha por el ministro americano será seguida, en Noviembre, de la otra declaración de que es ya tarde para detener la intervención americana, porque la opinión pública en los Estados Unidos exige una política resuelta en este asunto, dado que los cubanos no aceptarán otra solución que la inde-

pendencia de la Isla. Nuevas comunicaciones se han cruzado, añade el mismo despacho, entre el general Woodford y el duque de Tetuán después de la primera conferencia que celebraron.

Asimismo, es imposible dar una idea del efecto que todo esto produce en España. Existe verdadera confusión en todo. Mientras el pueblo no se explica bien eso de *medios conciliadores*, los políticos no logran ponerse de acuerdo, y el incidente creado por el obispo de las Baleares agrava la situación.

—El gobierno americano no ha aguardado a la llegada a España de su nuevo Ministro para hacer la reclamación Ruiz. Esta, consistente en \$75,000, ha sido ya presentada a España en forma.

—El general Mayía Rodríguez, jefe de las fuerzas cubanas de Occidente, ha enviado el siguiente despacho a *The Herald*:

"La guerra terminará cuando Cuba sea libre é independiente.

Esto podría ocurrir con la intervención americana, pero nosotros estamos dispuestos a conseguirla por nuestra propia cuenta."

—El grueso del ejército cubano en Occidente se halla acampado cerca de Melená del Sur. El general Rodríguez termina los trabajos de reorganización y declara que los cubanos están ya preparados para la campaña de invierno. El general Gómez, que el 15 se hallaba en Puerto Páncipe, dirígese nuevamente hacia Occidente.

—El brigadier Cárdenas, que acaba de llegar a Cuba al frente de una valiosa expedición, ha tenido un fiero encuentro con las tropas españolas mandadas por Molina. Estas sufrieron la pérdida de treinta y siete muertos y setenta heridos. El convoy que conducían los cubanos siguió su marcha perfectamente.

—Han ocurrido otros encuentros en la misma provincia.

—En la provincia de la Habana hubo un importante combate entre fuerzas cubanas de Delgado y el batallón provisional de Canarias. Los cubanos defendieron sus posiciones durante cuatro horas, retirándose al fin los españoles.

—El general Ducasse hizo volar un tren, el día 19, entre Mangos y Candelaria.

—El célebre coronel Beriz, ex-gobernador de Isla de Pinos, ha salido a combatir al campo para recuperar su prestigio. Ya comunica desde Quiquicán haber matado diecinueve rebeldes. En breve recibirá una cruz.

—Ignacio Domínguez, ciudadano americano y oficial cubano, ha sido capturado y se encuentra en una prisión en Matanzas. También su esposa ha sido arrestada. Ambos han intentado suicidarse.

—*The Sun*, Sept. 23.—Los cubanos han obtenido otra importante victoria en la provincia de la Habana. Ayer, en Pinar de Picadura, el coronel Arango derrotó a los españoles después de algunas horas de combate, terminando éste con una brillante carga al machete. Los cubanos han vuelto a ocupar de nuevo las célebres lomas Grillo.

—En Santiago de Cuba el general Luque va de derrota en derrota en su empeño de atacar al general García.

En los Bajos de Bruchena, después de sufrir grandes pérdidas tuvo que retirarse, siendo perseguido por los cubanos los cuales se apoderaron de un fuerte, matando a 21 españoles é hiriendo a 45 de los que formaban la guarnición.

—Otro encuentro tuvo lugar en Santa Ana, siendo favorable también a los cubanos.

—De Santa Clara y Pinar del Río comunican haber ocurrido serios combates.

—Comunican de Madrid que Weyler ha ofrecido terminar la guerra en breve plazo.

—*La Lucha* de la Habana se expresa en términos agresivos contra los Estados Unidos é incita a la guerra con este país.

—*The Herald*, septiembre 24.—La edición de París de *The Herald* dice que precisamente en los momentos en que el ministro americano plantea ante el gobierno español la cuestión cubana los insurrectos toman ciudades y obtienen grandes victorias en uno y otro extremo de la Isla á despecho de la *pacificación* declarada por Weyler. Luque ha sido derrotado nuevamente al intentar recuperar á Victorias de las Tunas y los rebeldes toman otra importante ciudad en Pinar del Río.

A pesar de los buenos oficios de los Estados Unidos difícil sería persuadir á rebeldes victoriosos para que depusieran las armas.

—Comunican desde Madrid al *Times* de Londres que la actitud de los Estados Unidos ha producido allí gran sensación. Lo que al presente se espera es que el gobierno español procure dar largas al asunto.

—De la Habana telegrafian la *noticia oficial* de que en Santa Clara se han presentado veintidós insurrectos después de haber asesinado á su jefe Trellez.

También que en la costa norte de la provincia de la Habana los españoles se han apoderado de sesenta cajas de municiones y de rifles procedentes de una expedición.

(Ignoramos quién pueda ser Trellez; pero sabemos que en estos momentos en que á España se le viene el mundo encima tiene que acudir, por fuerza, á su inagotable inventiva y hasta á las cajas vacías que en alguna parte habían de aparecer.—N. de la R.)

—El buen amigo de Cuba, el coronel Ethan Allen ha dirigido una comunicación á la "Liga Cubana", de la cual es Presidente, declarando que la hora de la emancipación de Cuba ha llegado y que todos los miembros de la "Liga" están prontos á ayudar al Presidente de los Estados Unidos en llevar adelante ese propósito.

—*The Sun*, septiembre 24.—Se confirma la noticia de haber entrado los cubanos en la ciudad de Santiago. La entrada se verificó por *Sueño* y avanzaron hasta la plaza de Marte.

—Ha sido volado un tren cerca de las Mangas, Pinar del Río.

—El general Alejandro Rodríguez se halla acampado con sus fuerzas en la finca de Saladrigas, cerca de San Antonio de los Baños, Habana.

—En Quivicán, Habana, los españoles asaltaron un hospital. Treinta y dos cubanos, enfermos y heridos, sus mujeres y sus hijos, todos fueron asesinados por los asaltantes.

—Un fuerte español, en Guane, Pinar del Río, rindióse á los cubanos mandados por Luis Laza.

A la guarnición, compuesta de veinte y cinco guerrilleros, se le dió machete.

—El coronel Aranguren ha derrotado á los españoles en Seiba Mocha, causándoles cincuenta y dos muertos y setenta y ocho heridos.

—En Santa Clara el general Montaner trató en vano de apoderarse de un convoy que conducían los cubanos. Nueve guerrilleros pertenecientes á la *Guerrilla de la Muerte*, celebre por sus fechorías contra los pacíficos, cayeron en manos de los patriotas. Fueron colgados de los árboles.

—Anuncio de Filipinas nuevas derrotas sufridas por los españoles.

—*El Eco de Castilla* de Valladolid asegura que los carlistas están listos para levantarse en armas.

—*El Courier de Etats Unis* publica las declaraciones de Don Carlos que confirman ese aserto.

—*The World*, septiembre 24.—Puedo asegurar—dice el corresponsal en San Sebastián—que la correspondencia diplomática que habrá de ser examinada por el Congreso, en Diciembre, confirmará por completo lo dicho referente á la nota presentada á España por el ministro Woodford.

ALGO DE TODO

CON amable dedicación nos ha enviado el galano escritor señor Julio Rosas un ejemplar de su folleto "Mi Odio á España."

La bella obrita, impregnada de amor á Cuba y de *criollismo*, es una vigorosa acusación contra España, que por ley fatal de su historia es inclinada á la efusión de sangre. Mil gracias al simpático autor.

El señor Nicolás Azpitúa Vidal nos dirige desde Tlaxotlán, México, una carta rechazando el cargo que se le hizo, en una correspondencia de Veracruz publicada en *Patria* el 25 de agosto, de haber desatendido una invitación que se le pasó para que ingresara en un club de nueva creación.

Según el interesado, no hay exactitud en la versión, y sus antecedentes y los servicios que siempre ha prestado, sin hacer ostentosos alardes, lo acreditan como buen patriota.

No tenemos por qué dudarlo, máxime cuando en una correspondencia de Veracruz que hoy insertamos se pone al señor Azpitúa en su lugar.

Durante el mes de agosto próximo pasado recaudaron los clubs de Jamaica:

"Bernabé Varona"	£4.00
"José María Heredia"	4.00
"Francisco Vicente Aguilera"	2.10
"Oriente"	6.00
Total	£16.10

El día 8 del actual falleció en Málaga la señora Candelaria Figueredo, viuda de Tamayo, madre de nuestro muy querido amigo doctor Diego Tamayo.

Bien lejos de la patria fué á exhalar su último aliento la noble *Cambula*, que, ciega y enferma, soportó con ejemplar resignación las desgracias y turbulencias que, desde 1.868, llenaran de angustias su antes dichosa y reposada existencia.

Descanse en paz la venerable matrona y reciban sus hijos la expresión de nuestro sentimiento.

El club "Las Dos Antillas" tendrá junta general el próximo sábado 2 de octubre á las ocho de la noche, en la morada del señor Pivaló, número 1871 de la 3.ª Avenida.

Se recomienda á los señores socios la puntual asistencia.

Para anoche preparaba el club *Oscar Primelles* un banquete en honor del brigadier D. Eugenio Sánchez Agramonte, recién llegado de Cuba Libre.

Merecido es el obsequio acordado á tan digno patriota. El banquete habrá sido una fiesta fra-

ternal, presidida por el espíritu cubano. Nada más sabemos por ahora.

El distinguido profesor puertorriqueño Sr. Gonzalo Núñez ha compuesto una marcha triunfal que dedica al ejército cubano.

Hemos oído elogiar mucho esa composición donde resaltan los toques guerreros de nuestro ejército. En banda militar, se dice, esa marcha sería de gran efecto.

Ansiamos oír en una de nuestras fiestas patrióticas y mucho nos alegraríamos de que así sucediese.

El martes, 21 de este mes, contrajeron matrimonio en Washington, D. C., Mr. George Eugene Bryson, Corresponsal del *New York Journal* recientemente expulsado de Cuba por el Gobierno español, y la Señorita Millie Marión Kendrick, de Jacksonville, Florida.

Deseamos á los esposos Bryson Kendrick mucha felicidad en su vida conyugal.

SECCION DE ANUNCIOS.

SE SOLICITA

una persona que conozca la ciudad, hable inglés y español, para repartir leche y otros efectos en un carretón. Se prefiere algún cubano.

Dirigirse á Pedro Casanova 909 Amsterdam Ave, entre las calles 104 y 105.

LOGIA 'FRATERNIDAD'

L. A. M.
(CUBANA)
RITO ESCOCÉS A. Y A.
CELEBRA SUS SESIONES
LOS SEGUNDOS Y CUARTOS SABADOS
DE CADA MES,
EN EL
GERMAN MAS. TEMPLO,
Calle 15, E., núm. 220.

Invita fraternalmente á todos los hermanos que se interesan por la Or.. Los trabajos son en el idioma español.

SECRETARIO, Manuel Andrade, 32 Platt St., N.Y. R. M., Samig o Lopez, 46 Beaver St., N.Y.

ACADEMIA DE IDIOMAS

DE
N. A. Carbó.

TODOS LOS IDIOMAS MODERNOS.
LA LECCION DE PRUEBA GRATIS.
ESPAÑOL EN 20 LECCIONES.
SE GARANTIZA EL RESULTADO.
Curso especial de inglés, \$6.00.
Traducciones á precios muy moderados.

108 West 98th St. - New York.

HOTEL HABANA
ANTIGUO HOTEL BERNARD
684 á 688 Lexington Ave.
NEW YORK CITY.

Casa especial para familias cubanas. Precios módicos.

PROPIETARIOS:
LEOPOLDO L. ARTIS. FLORENCIO ELOLA.

Pídase nuestro último catálogo profusamente ilustrado y la nota de precios de una gran variedad de artículos emblemáticos de la Independencia de Cuba.
F. J. GODOY & Co., FABRICANTES.
Dirección: P. O. Box 499, New York



IMPORTANTE

Recomendamos á todos aquellos que deseen proveerse de ROPA HECHA ó la medida y de artículos de CAMISERIA, visiten el establecimiento de los

Sres. Wm. Vogel & Son, donde serán atendidos por el

SR. RAFAEL RUFO TERRY, representante del DEPARTAMENTO ESPAÑOL É HISPANO AMERICANO de dicha casa.

Esta casa ha abierto un nuevo departamento de SOMBRERERIA Y ZAPATERIA.

611 al 621 Broadway esquina á Houston.
NEW YORK.

CASA DE FAMILIA CUBANA
107 W. 38th St., entre Broadway y G, Ave.
NEW YORK.

PRECIOS:
De 5 á 9 pesos, semanales, por persona.